

EL FIGARO

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTOR, REDACTOR Y PROPIETARIO, M. ARGÜELLO DE VARS

AÑO I

San José, martes 27 de Abril de 1897

NUMERO 31

Schwartz, Lowe & C. COMERCIANTES

Azúcar para 1897.

Ofrezco hacer contratos para entregas mensuales de azúcar en el próximo año de 1897 al precio de

\$ 16 el quintal de clase 1ª superior, y
\$ 14 „ „ „ 2ª granulado, bueno.

El precio incluye el flete desde mi hacienda en Juan Viñas al Limón, así como á cualquiera otro punto de la línea del Ferrocarril.

San José, noviembre 25 de 1896.

Federico Tinoco.

Francisco Jinesta Soto

—ALAJUELA—

Ofrece al culto público alajuelense un completo surtido de mercaderías para todos los gustos, todas las necesidades y todas las clases.

También en San Pedro de Alajuela ofrece una variada existencia de toda clase de abarrotes, principalmente los de primera necesidad. Todo el que haga sus compras en casa de Jinesta Soto quedará contento del buen servicio de sus dependientes, de la suma actividad á la par que prontitud que se gastan con los compradores.

EN LA OFICINA DE MANUEL ECHEVERRIA

Abogado y Notario.

SE VENDE:—I. Una finca en Santiago, línea ferrea al Atlántico. Contiene 30 manzanas más ó ménos, de las cuales hay 2 de café nuevo en plena producción, 2 de caña de azúcar, 3 de potrero y el resto de breñón y montaña. Hay buena casa de habitación, buenas aguas, 4,000 piés de almacén de café, y dista 400 metros de la estación del ferrocarril. Es una buena oportunidad y se vende barata.—II. Setecientas manzanas ó parte de ellas en la mejor posición de San Carlos, frente á las fincas de Amerling; tiene por límites naturales los ríos Cooper y San Rafael. Recuérdese que la carretera á San Carlos está casi lista.—III. Una casa en Limón, que fué de Mr. Pattis, cerca de la del doctor José Ma. Castro F.—IV. La casa que en Puntarenas ocupa don Nariso Delgadillo y que fué de don Moisés Aguilar. Se vende baratísima.—V. Un magnífico lote en Richmond, á 50 varas de la Sabana es vecino de los de don Rafael Iglesias, don Ricardo Montealegre y don Eloy Trujillo y mide 2,500 varas cuadradas.—VI. 100 manzanas de terreno, conteniendo 20 de bananos de 6 meses, en Madre de Dios.

SE COMPRA:—I. Acciones del Banco de Costa Rica.—II. Un lote esquinero en el barrio de Amon.—III. Una finca de café que valga de 20,000 á 30,000 pesos, y que esté cerca de San José, Heredia ó Cartago.

EL FIGARO

TELÉFONO 195. APARTADO 142.
Administrador;
ABRAHAM MADRIGAL J
CONDICIONES:

El Figaro se publicará diariamente, con excepción de los días siguientes á los festivos.

La suscripción por un mes vale un peso.

Número suelto, diez centavos.

Avisos y comunicados, á precio convencional.

Ventajas de la suscripción:

El suscriptor á este diario tiene derecho á lo siguiente:

1º—A dirigirse á la Administración del periódico en demanda de toda clase de datos concisos sobre comercio, agricultura, organización de oficinas públicas, estadística, despacho de correos, etc.

2º—A solicitar de la misma Administración (éstos los que viven fuera de la capital) el despacho gratuito de comisiones y diligencias rápidas, tales como averiguar en las Salas de Apelaciones y Juzgados el día señalado para vistas, pruebas, etc., el precio corriente de mercaderías, el estado de salud de algún paciente ó amigo; en fin, cuanto le interese á cada cual, siempre que no exija pérdida considerable de tiempo.

3º—A que se le resuelvan gratuitamente consultas sobre negocios judiciales.

4º—A usar gratis las columnas del diario, en defensa propia y para propagar alguna idea ó dar á conocer las comodidades, productos, condiciones, ventajas de algún negocio, de una finca, etc.

El diario se compromete civilmente y de una manera formal al cumplimiento de lo expuesto, sin cobrar otra cosa que el valor de la suscripción.

TABACO

En región inmejorable para este cultivo se alquila un terreno de 10 manzanas ya preparado para la siembra. El que lo necesite ocurra pronto.

En esta oficina informarán.

8—8

Ferrocarril de Costa Rica



AVISO

Se avisa al público que, desde el domingo 11 de Abril las siguientes modificaciones registrarán en las salidas y llegadas de trenes.

El tren que sale de Cartago á las 7 a. m. saldrá á las 6.55 a. m. y llegará á San José y estaciones intermedias cinco minutos más temprano.

El tren que sale de San José para Alajuela á las 7 a. m. saldrán las 8.05 a. m. y de Heredia á las 8.35, llegando á Alajuela á las 9.10 a. m.

El tren que sale de Alajuela á las 7 a. m. saldrá á las 6.55 a. m., y de Heredia á las 7.32 a. m. llegando á San José á las 8.02 a. m.

El tren que sale de Alajuela á las 8.40 a. m. saldrá á las 9.30 a. m., saliendo de Heredia á las 10.07 a. m., y llegando á San José á las 10.37 a. m.

El tren que sale de la Junta para la Línea Vieja á las 12.55 saldrá á las 12.35, llegando á Guápiles á las 3.15 p. m. y recorriendo el trayecto con el correspondiente adelanto.

H. BARFIELD,
Administrador.

San José, Abril 1º de 1897.

BOTILLERIA ESPAÑOLA

—DE—

LUIS ARCE

CALLE CENTRAL SUR, Nº 35 TELÉFONO Nº 94 APARTADO 296.

Especialidad en vinos de las mejores marcas.

VINOS PARA FAMILIAS

Tinto para mesa á 50 cts. botella sin envase.

„ „ á \$ 6 docena sin envase.

Burdeos á 60 cts. botella sin envase.

„ á \$ 7 docena „ „

Vinos finos hasta \$ 5 botella.

Cantina bien surtida. — Se sirve á domicilio.

SE ALQUILA

La casa esquinera en el alto de la Estación ocupada anteriormente por la Compañía del Ferrocarril.

Ramona S. de Gonzáles

ALMACEN FRANCÉS.

De Eugenio Lamica

—ACABAN DE LLEGAR—

Sardinas y pescados de varias clases.—Latas de conservas alimenticias francesas, inglesas y americanas. BACALAO DE NORUEGA.

Abarrotes de todas clases

UN GRAN SURTIDO. En existencia siempre se encontrará un surtido de Vinos de mesa, Generosos, Coñac y Licores extranjeros.

EL FIGARO

Director,

M. ARGÜELLO DE VARS

INSISTO

(Contestación á LA REPÚBLICA)

Aunque tenía firme propósito de no entrar en polémica con ningún periódico, y conservando esa sana resolución, no he podido menos que dejarme tentar, no por Meñistófeles, como dice mi distinguido amigo don Pío Víquez, sino por el atractivo que tienen las formas correctas, por una parte, y por la materia que se discute, que es de universal interés. *La República* se queja, y con razón, de que no se analicen sus argumentos y razones que alega para probar que en Costa Rica hay partidos que existen, viven y vivirán porque no depende su vitalidad del capricho de un hombre ni de la voluntad de un bando; y para probar su aserto, *La República* nos despliega el brillante cuadro de las victorias conseguidas contra el anatematizado conservatismo; y nos pregunta si el punto capital para aceptar su dicho estriba en el número de elementos que se necesitan para formar un partido, y nos pide que le digamos, cuál es el número de individuos necesario para dar á una agrupación política el nombre de partido.

¿Sabe Ud. lo que hay de cierto? es que en realidad aquí todos somos liberales y que aunque hubiera una parte que no lo fuera, esos pocos serían conservadores por educación, mas no por nacimiento, como dicen nuestros paisanos. Nacemos todos liberales, pero seguimos la carrera eclesiástica, ó tenemos muchos amigos entre los que sirven al altar y entonces dejamos de serlo, no por inclinación, ni por que eso nos guste más que otro modo de ser, sino por deber. El sacerdote católico debe creer y practicar ciertas doctrinas, sino quiere ser un contraste viviente, pues en el catolicismo no se puede creer en parte y negar alguno ó algunos de sus fundamentos ó principios: ó todo ó nada. El edificio entero

viene abajo si se le falsea la menor de sus componentes.

Lo mismo sucede con los gobiernos. Hemos tenido unas Administraciones más liberales que otras, y en un mismo gobierno puede haber uno ó más colaboradores liberales, no siéndolo tanto los demás.

Así sucedió con la Administración de don Bernardo Soto. Ese fué un gobierno más liberal que otros de los que le habían precedido. ¿Por qué? No por que los hombres que le servían como Ministros, jueces etc., etc. fueran más liberales que los que habían acompañado á Guardia, á Jiménez, á Castro etc., etc. sino porque el país progresa constantemente y en la época en que los colaboradores de Soto implantaron ciertas instituciones que el colega llama liberales, las hubrían implantado también sus antecesores en el puesto. Y la prueba de mi aserto es que ninguna de las buenas cosas de que se dotó al país en tiempo de Soto, las han combatido y echado abajo sus sucesores. ¿Acaso Rodríguez ó Iglesias, han intentado siquiera destruir ó desacreditar la libertad de cultos, el matrimonio civil, la secularización de cementerios y demás conquistas, ó más bien, adquisiciones en el campo del progreso? Ni ellos, ni gobierno alguno en el porvenir tocarán semejantes riquezas morales, al contrario, quien quiera que venga al poder procurará aumentar y extender esos veneros de la felicidad pública.

De manera que, lejos de negar la existencia del liberalismo en Costa Rica, yo voy mucho más lejos que mi apreciado colega, puesto que creo en la existencia de esos benéficos principios; pero no limitados a un partido, sino á todo el país, con la pequeñísima excepción dicha. Lo que no veo, ni oigo, ni siento en parte alguna es un partido organizado, cuyos miembros tengan idénticas ideas en materia de gobierno, ó más bien de derecho público, y que esos miembros contribuyan con toda su fuerza á la consecución de un determinado objeto. Hay muchos liberales y muy pocos conservadores, sin que, ni los primeros tengan mé-

rito en poseer una virtud que nada les ha costado, ni los segundos sean merecedores de reproche ó de reprobación porque obedecen á una consigna. Ambos, con inconciencia, y sin propósito deliberado, son lo que son.

Dice *La República*: "No entendemos como es que viven esas sagradas garantías sin partido liberal que las haya sostenido." ¿Sabe Ud. por qué viven y no morirán esas instituciones? Precisamente por que no es un partido solo quien las sostiene, sino la nación entera. Continúa *La República* diciendo: "Si no existiera un partido liberal, nos gobernarían los carlistas etc., etc.". Los que Ud. llama carlistas, estimado señor, no gobiernan ni gobernarán jamás el país, porque el país es refractario á esa clase de minorías, cuyo reino no es de este mundo, como lo dijo su mismo Jefe, pero cuya misión es demasiado grande y sublime para que los costarricenses dejemos de respetarla sin que para eso necesite asaltar el poder civil. Dios arriba y César abajo. Lo que más claramente prueba que las instituciones liberales no han sido obra de un partido, sino de todo el país, es la impotencia de sus adversarios. En efecto, ¿qué sería de todas esas conquistas si solo fueran sostenidas por un partido, por grande que fuera, ante los embates de esa omnipotente congregación de fuerzas llamada catolicismo? Los partidos bajan y suben al Poder, mas no así la conciencia nacional, ante la cual desaparecen todas las resistencias.

Pido mil perdones al querido colega por esta mi larga argumentación, que si no es muy elocuente, no deja por eso de ser de muy buena fe.

Abril, 25 de 1897.

MANUEL ARGÜELLO MORA

Sr. don PIO VIQUEZ.

Querido amigo:

Cuando me dirigí al *Heraldo*, por una gacetilla de que yo no hacía á Ud. responsable, por lo menos en cuanto á la intención malévola que pudiera contener aquello de mezclar la resurrección del Morismo, con la noticia de proclamas enviadas

por don Federico Mora y billetes falsos introducidos por Limón, fué mi objeto principalmente el deslindar esas tres cosas tan diferentes, que cierta clase de profetas memos ó alcohólicos difundían. Por mi propia dignidad elegí al *Heraldo* como adversario decente y visible, pues encontraba degradante discutir y aun dirigirme siquiera á los propaladores de oculta y aviesa intención.

Así, pues, estimado amigo, no hay tal sensibilidad enfermiza como usted afirma, al procurar explicar á las gentes de buena fe lo que inventan las de mala. Por eso digo y sigo pensando lo mismo: que el nombre del Doctor don Juan Rafael Mora, mi respetado y querido tío y padre adoptivo, no es ni debe servir de bandera para llegar al poder en este país, pues no profesando él ni los suyos ningunos principios ó ideas diferentes de los que han tenido y tienen todos nuestros gobernantes ó en vía de serlo, no sé que papel haría el nombre de Mora en un programa electoral. El nombre de Mora ya pertenece á la Historia, y no á cualquiera historia, sino á la que sirve de mansión á los mártires y á los benefactores de su patria.

Ahora bien, don Federico Mora es un caballero muy inteligente y bravo; pero con todo eso, yo no tengo el honor de compartir sus ideas y esperanzas. Cuando vino á Matina ó á Santa Clara, como usted dice con tanta gracia, yo, lejos de coadyuvar ó siquiera simpatizar con su empresa, tenía que combatirlo, puesto que trataba de arrojar del poder al General Guardia, de quien yo fui amigo, y Ministro poco después. Si la virtud le viene del nombre á don Federico, ese nombre tiene otro heredero más cercano y cuyo lustre ha sabido conservar. Ese heredero es don Camilo Mora, hijo de don Juan Rafael, y por cierto muy digno de llevar el nombre de su padre.

Lo que sí no tiene sombra siquiera de sentido común, es la idea de unir la falsificación de billetes de Banco con el Morismo, y aun con Federico Mora. Sin embargo, he aquí lo que un amigo mío oyó decir á un Zoilo, alcohólico... y otras cosas más;

pero que mancha una silla en la representación Municipal; decía ese memo: "*El Figaro* es un periódico que solo tiene por objeto servir el Morismo, para que se aproveche de él don Federico Mora, quien, por la razón ó por la fuerza, quiere ser Presidente de Costa Rica. Para los gastos de propaganda han mandado medio millón en billetes de Banco falsificados."

Aproveché, pues, las gacetillas de su acreditado periódico, para discutir con un adversario que no apastara á alcohol y aclarar, una vez por todas, la parte insignificante que tengo en *El Figaro*.

En primer lugar, conste, que yo no soy *El Figaro*, el cual tiene su titular, don Manuel Argüello de Vars, que no necesita de *pes de amigo* para sostener sus opiniones, no siempre acordes con las mías. En segundo lugar, para deslindar y determinar los lazos que me ligan á don Federico Mora. Admiro su valor, su inteligencia y su constancia; mas no participo de sus ilusiones ni apoyaría sus pretensiones legítimas ó ilegítimas. Finalmente he escrito y seguiré escribiendo la historia patria en la parte en que yo mismo he sido actor, y de la que, como testigo presencial, conozco y debo conocer los secretos impulsos, y los ignorados móviles. En verdad que sería triste cosa que sólo supiéramos del pasado, lo que nos han legado las publicaciones oficiales, que han sido aquí como en todo el mundo, la exhibición de lo que á cada Gobierno conviene exhibir, y la piedra funeral de lo que se ha tratado de ocultar.

Pese á quien pesare, mis compatriotas sabrán por mis escritos, publicados ó en espera de más serenas situaciones, lo que ha pasado: 1º en los años de 1857 á 1859, bajo la administración Mora. 2º En el progresista y tranquilo Gobierno de don J. Jiménez de 1863 á 1866. 3º El origen, vida y prematuro fin de la segunda administración del Doctor don José María Castro, de 1866 á 1868. 4º La historia del golpe de cuartel del 1º de Noviembre de 1868 y el subsiguiente Gobierno de don Jesús Jiménez (segunda administración) y su trágico fin, de 1868 á

1870, y 5º Los doce años que gobernó el General Guardia, de los cuales fui espectador siete años y actor cinco, esto es, de 1870 á 1882. Lo que ha ocurrido de 1882 á esta fecha será otro actor ó testigo quien lo relatará.— Según parece, ésta última es la época más limpia y liberal de nuestra historia, pues que en ella se expatria al Obispo y á los padres Jesuitas hazaña formidable, que solo tenía un pequenísimo inconveniente: la violación de un artículo de la Constitución.

M. Argüello Mora.

NOTAS DE SALON

BODAS

Blanca como gardenia inmaculada, Y como un sol radiante de hermosura, El sagrado dintel la novia amada Traspasa envuelta en ondas de ventura. En su frente de puros lineamientos, El azahar de las vírgenes florece Y en el traje de pliegues opulentos La blancura del raso resplandeca.

Estos versos del poeta podían aplicarse anoche á Matilde Prestinary. La hermosa adolescente se despedía del reinado de los salones para entrar en el más tranquilo, pero á la vez más grato del hogar. Pocas veces los azahares y el traje blanco, se han ceñido mejor. Matilde tiene el alma blanca, la tez blanca; blancos deben ser los sueños cándidos q' abriga. Como los azahares perfuma, y perfumada será la senda que recorra en la vida. Será feliz á no dudarlo, será feliz. Santiago es joven y fuerte como un ateniense y caballero cumplido como un hidalgo de buena cepa. Que canten siempre la canción del amor!

Una muchedumbre distinguida y elegante asistió á la ceremonia. Se trataba de unir con cadenas de amor des altos linajes. La casa era un vergel, la amistad la había convertido en un campo de flores. Como es pequeña para las infinitas relaciones de los desposados, se dispuso no bailar: no había música, estaba ésta sustituida por un coro de ruiseñores: las voces perladas que salían de las boquitas sangrientas, formaban una armonía celeste que deleitaba el alma. En una fiesta de amor, las palabras dulces y los coloquios de enamorados debían aletear y aleteaban.

El salón de los regalos, traía á la memoria los cuentos de las *Mil y una Noche*. El buen gusto y la esplendidez se habían dado cita, para reunir en esa ocasión, todo lo bello, todo lo elegante, todo lo que merecen los que son buenos y son amados, la pareja, en fin, de Santiago y Matilde.

Para concluir dirémos recorriendo al poeta una vez más:

"El acto ha terminado. Ya la palma La virgen ha alcanzado, estremecida! Se ha encadenado una alma con otra alma Se ha fundido una vida en otra vida.

Ella, paloma del hogar, un nido adornará con sus amantes galas; Lo abrigará del frío del olvido La purísima seda de sus alas."

EL CAÑÓN DE ROBLE

EPISODIO HISTÓRICO.

La Villa Vieja de Cubujuquí, á mediados del año de treinta y pico, era presa de indecible angustia; se menudeaban los preparativos para defender la plaza del anunciado y próximo ataque de los *alajuelas* en número considerable: sesenta y tantos bien armados, aseguraba el que los había visto pasar por la cañada de Río Segundo y se les había adelantado á dar la voz de alarma. Los esfuerzos del Cabildo y los del Cura párroco, habían logrado armar con *guápiles*, *venaderas*, lanzas y machetes una pequeña compañía de treinta y dos hombres que como avanzada, debía situarse en un recodo del camino real á unos tres tiros de escopeta de la plaza parroquial; los vecinos taparon puertas y ventanas los hombres se armaban con lo más valioso de sus propiedades y las mujeres empeñaban fervientes oraciones en la iglesia ó en la alcoba, encendiendo velas á este ó al otro santo y haciendo promesas á las imágenes más milagrosas como la negra de los Angeles, el Santo Cristo de Esquipulas y hasta á Santa Rita de Casia, abogada de los imposibles.

La consternación llegaba á su mayor altura, cuando en medio de la sala del Cabildo, compareció sereno y sonriente el maestro Chaves, seguido de numerosa turba de vecinos; sombrero en mano y terciada la capa española de esclavina, se acercó al grupo de concejales y dejó caer estas solemnes palabras.

—Estoy dispuesto á prestar mi cañón de roble, si se me deja vigilar la carga y mandar el fuego!

Un grito de entusiasmo, atronador, rayano en locura, se alzó de todos aquellos pechos; se abrazó al maestro con gran efusión, se derramaron lágrimas sobre la es-

clavina de su capa, alguien propuso colocar su retrato en el salón del Cabildo, y toda la consternación huyó para dejar campo anchísimo á la seguridad del triunfo. El maestro Chaves fué llevado en procesión á su casa; se aprestaron unas poderosas ruedas de carreta con buen eje del mejor *quiebracha* y el monstruo fué colocado con respeto y cariño en su improvisada cureña por los hombres más conspicuos de la concurrencia.

En ese instante solemne llegó el Cura, hombre de pelo en pecho y sangre en el ojo, al frente de la compañía de treinta y dos hombres; colocó su guardia al rededor de la máquina infernal, bendijo á los lidiadores y á la par del maestro Chaves, se encaminaron hacia el punto estratégico señalado de antemano, en medio de las aclamaciones del pueblo entusiasmado.

Llegados al recodo, bajo la dirección del maestro Chaves, se tragó el cañón diez libras de pólvora, como treinta de carga compuesta de pedruzcos de hierro, plomo y piedras y un par de buenos tacos de hoja seca de plátano; lista el arma colosal y apuntala á lugar conveniente, se aseguró con fuertes *cuyundas* á sendas estacas y la tropa formada en dos alas á uno y otro lado del cañón, esperó la llegada de los odiados enemigos. El Cura machete en mano y crucifijo al pecho, se paró sobre una gran piedra en el repecho del camino y el maestro Chaves, para ver mejor y así disponer con más acierto, según él decía, se encaramó á un frondoso árbol de aguacate, situado como á treinta varas del grupo.

Un patriota, *venadera* al brazo, esperó al pié del cañón con una hermosa mecha encendida, la voz ejecutiva, y por varios minutos reinó el más profundo silencio.

El maestro Chaves, desde su observatorio, hacía señales al Cura, indicándole la proximidad del enemigo, con un agudo silvido, dió la voz preventiva, y en el instante mismo en que los *alajuelas* aparecieron en el recodo, á unos cincuenta pasos del cañón, se escuchó del alto del aguacate la aterradora voz de ¡fuego!

Retembló la tierra, un horroroso estallido resonó en el aire, crugieron los árboles vecinos al furioso estruendo de la atmósfera comprimida, y los montes cercanos devolvieron el eco lastimero de ayes aterradores, de gritos de muerte, de chasquidos metálicos, semejantes al choque del rayo en el durísimo cascajo.

El cañón de roble había volado al furioso empuje de la tremenda carga, los mil *zunchos* de hierro retorciéndose como víveras de fuego, cruzaron el aire en todas direcciones arrollando brazos, piernas, cabezas, manos; la metralla acerbilló lo que los *zunchos* dejaron en pié, y enormes gajos de roble ennegrecido cruzaron con horrible estruendo la atmósfera calcinada.

Siete hombres, entre ellos el Cura, fueron los únicos que se salvaron, con graves heridas de aquella segura muerte, los restantes, lastimosamente mutilados, se revolcaban en el polvo ó yacían inertes, solo el maestro Chaves pálido y convulso *pataleaba* agarrado como *perico ligero* de una rama del aguacate.

Los *alajuelas* huyeron des-pavoridos, creyendo que el suelo se les hundía al paso y la Villa Vieja de la pura y limpia Concepción de Cubujuquí de Heredia se salvó del destroz tan temido.

El Cabildo no llegó á ostentar en su sala de sesiones el retrato del Maestro Chaves y el duro suelo de Santiago del Puriscal, recibía después, los restos mortales del malaventurado artista.

Magón.

Abril de 1897.

DE TODO

Matrimonio.—Don Ascensión Vargas y señora se han servido participarnos el próximo enlace de su hija MARÍA LUISA con el señor don Roberto Pansinski.

Que sea feliz por toda la vida la futura pareja.

V. Herrero & Cía.—Tal es el nombre de la sociedad establecida en esta plaza por los señores V. Q. Herrero y don Francisco Vargas O.

Ferrocarril.—Con fecha 24 de los corrientes el señor Mi-

nistro de Fomento se dirigió al Administrador del Ferrocarril de Costa Rica haciéndole cargos por irregularidades y mal servicio de la Empresa: 1º—por vender mayor número de billetes que el de asientos disponibles en los trenes; 2º—porque los conductores devuelven á veces uno ó más carros de los trenes ordinarios, con perjuicio de la comodidad de los pasajeros; 3º—porque hay negligencia en el despacho del café destinado al exterior, habiéndose dado el caso de que permanezcan algunas partidas hasta por un mes en la estación central ó en la de Limón; 4º—por ser con frecuencia deficiente el número de carros de carga para conducir las mercaderías importadas, con lo cual se ocasionan demoras inconvenientes al comercio; 5º—porque los encargados de la Empresa no observan en muchos casos las formalidades debidas para el transporte de carga local; 6º—porque á menudo falta agua potable en los carros de pasajeros y los conductores no usan del idioma del país para dar á éstos los avisos y comunicaciones q' se ocurren; 7º—porque la Empresa no ha provisto á los trenes de pasajeros de la sección central, del carro de equipajes necesario; 8º—por falta de alumbrado en los trenes que corren por la noche; 9º—por el descuido con que á veces se hace atravesar el tren por las calles habitadas, ocasionando desgracias personales.

Boda En atenta torjeta se han servido participarnos Mr. George Mills y señora el próximo enlace de su hija Mianie con el apreciable caballero Mr. John B. Richards, boda que tendrá lugar el jueves á las ocho de la noche en la residencia de los esposos Mills. Una luna de miel interminable deseamos á la feliz pareja.

Rumores. Desde el domingo por la noche circula el rumor de que el General don Domingo Vázquez fué tomado por el Gobierno de El Salvador en el puerto de El Triunfo y reconcentrado á la capital de aquella República.

Cuarentena.—El vapor *Sud América* en q' debía llegar á esta República la Compañía de Operación italiana de la Empresa Lombardi, se encuentra actualmente en cuarentena en La Guayra, Venezuela, razón por la cual no llegará dicha Compañía á esta capital sino hasta en los primeros días de mayo.

Otro rumor.—El General don Anastasio J. Ortíz atacó, según los decires de la gente desocupada, el sábado por la noche, el puerto de San Juan del Sur.

Linea Atlas

Los vapores de esta línea recibirán café para New York y todos los puertos de Europa, y saldrán, con seguridad

TODOS LOS LUNES

El café que se embarque por esta línea llegará á Londres veintidós días despues de la salida de Limón.

La Compañía tendrá el cuidado y buen servicio que hasta ahora ha acostumbrado.

John M. Keith,

AGENTE.

JARDINERIA ARTISTICA

DE

ANDERSON HERMANOS

El que suscribe, quien ha sido durante un año encargado de los Parques Públicos, se ha retirado de dicho empleo para poder dedicarse á la formación de jardines particulares.

La satisfacción que la generalidad del culto público costarricense ha manifestado acerca de mis trabajos, por medio de la prensa, me induce á entregarme á este ramo de mi profesión, para el cual presenta Costa Rica un terreno tan amplio pero poco desarrollado, con todos los medios que mis conocimientos ponen á mi alcance. Los años que he practicado en Italia, Francia y Alemania me dejau materiales de mucho mérito para satisfacer al ilustrado público costarricense. Los que quieran aprovecharse de lo aparente de la primavera (principio de la estación lluviosa) para convertir sus solares en sitios donde crezcan en profusión artística flores y plantas, pueden dirigirse á su atto. y S. S.

Alfred Anderscn.

JARDINERIA ARTISTICA

Tiene siempre un variado surtido de plantas y flores para decoraciones. Se ejecutan trabajos en decoraciones para bailes y bodas.

Especialidad en coronas y fantasías en flores vivas. Trabajos rústicos como glorietas, muebles de guayabo, para jardines, marcos para retratos etc.

En la Relojería de Adolfo Sáenz, se reciben encargos.

MAXIMO MORALES

Conocido por sus trabajos de carpintería y ebanistería, ofrece sus servicios, tomando en consideración que cuenta con larga experiencia y buenos operarios para toda clase de trabajos.

LINEA ATLAS

Itinerario que observarán los vapores durante los meses de Abril y Mayo de 1897.

ALENE.....	Abril	5
ALTAI.....	"	12
ADIRONDACK.....	"	19
ALLEGHANY.....	"	26
ALENE.....	Mayo	3
ALTAI.....	"	10
ADIRONDACK.....	"	17
ALLEGHANY.....	"	24
ALENE.....	"	31
ALTAI.....	Junio	7

NOTA.—Solamente los vapores ALENE y ADIRONDACK llevarán pasajeros para Nueva York.

Los vapores de esta línea son los que hacen el viaje más directo á New York y todos los puertos de Europa, hay en ellos luz eléctrica, servicio esmerado para pasajeros y una camarera para atender á las señoras.

JOHN M. KEITH

AGENTE

UN CABALLO

Hace como dos meses se me desapareció de un potrero de mi propiedad sito en el Burial de San Rafael de Heredia un caballo bayo oscuro, pequeño, careto, patas negras, entero, con un cordón negro sobre el espinazo, herrado con un fierro semejante á dos Y unidas la una perpendicular y la otra horizontal. Se supone que el caballo ha sido robado y lo aviso al público á fin de que no lo compren, pues sé que se ha tratado de venderlo en la plaza de San José.

San Rafael de Heredia, abril 17 de 1897.

RAMON CAMPOS,
6—6

DR. M. FISCHER

CIRUJANO DENTISTA AMERICANO
Frente á la plaza de artillería
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES
CALNEK y ULLOA

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

PRECIOS MODICOS

Al comercio

Un joven con muy buenas recomendaciones ofrece al comercio sus servicios como auxiliar del tenedor de libros.

SEMILLA

De sacate de pitilla y de pie de paloma compra.

Marco Tulio Perez.
San José, 8 de abril de 1897.
6—6

AVISO

Se necesita en la "Sastrería Central" del que suscribe, uno ó dos sastres que sepan hacer levitas y chaqueras &. Se paga buen precio.

Alajuela, abril 2 de 1897.
EUGENIO VARGAS.

AVISO

En esta oficina se dará una buena gratificación al que presente una yegua pequeña, rosilla, con la crin recortada que se ha perdido hace como quince días.

San José, 10 de abril de 1897.

Aviso nuevo

Se da en arrendamiento un local situado en la calle 21 Sur propio para depósito de maderas, talleres ó empresa de trasportes.

En esta oficina informarán.

6—6 alt.

"EL PARQUE"

PARA TODOS LOS GUSTOS

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

Abarrotes, Juguetes, Herramientas "Collins", Loza de hierro esmaltado y de porcelana, Cristalería.

En su acreditada cantina se encuentran desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

VINOS de superior calidad,—ESPECIALIDADES.

VINO para consagrar y el acreditado FROUSAC, que puede competir con el Medoc por su calidad, al infimo precio de

¡¡ \$ 7.00 la caja !!

ELOY GONZALEZ

Casa de alto

En el centro de San José se alquila á precio moderado. Tiene todas las comodidades necesarias para una familia grande; baño, balcón a la calle y seguridad contra temblores.

Por corto ó por largo tiempo puede hacerse el contrato.

Verse con doña Mariana de Vars de Arguello o con don Manuel su hijo.—Oficina del Figaro.

EN VENTA

1,000! 1,000! 1,000!

Mil manzanas de terrenos en un solo cuerpo, situadas en Pacaca, 3 horas de San José. La entrada á esta propiedad está á 600 varas de la iglesia parroquial de Pacaca.

CULTIVOS: 50 manzanas de caña de azúcar en plena producción; 37 manzanas de café: 9 de ocho años, 12 de año y medio y 15 de doce meses; hay un almacigal de 20,000 matas; 400 manzanas en potrero, terrenos de milpear y charrales; 513 manzanas en montaña con maderas de construcción.

MAQUINARIA: Para el laboreo de caña hay un trapiche inglés de 5 mazas, seis pailas de hierro con hornos especiales para quemar bagazo verde. La capacidad de este tren es para elaborar en 11 horas 45 quintales de dulce; una centrífuga y 12 tanques de hierro para enfriar mieles; 50 estañones hierro para el transporte de las mieles.

Para el beneficio del café

Un patio pequeño de cal y piedra; un quebrador, un campeón, un pulidor, un clasificador y demás accesorios de un beneficio, todo de buena clase y en buen estado de servicio; además: una máquina de aserrar madera, de cinta y circular, fragua portátil y sus accesorios; 16 yuntas de bueyes, carretas y sus aperos.

NOTA: toda la maquinaria está movida por una rueda hidráulica de hierro de 33 pies de diámetro; el rendimiento de la hacienda en dulce y mieles en el año anterior de 1896 fué de consideración, y en la Fábrica Nacional de Licores pueden verificar se las entregas que constan en los libros del propietario; se darán pormenores á ese respecto y sobre azúcar al que lo solicite.

PRECIO: cien mil pesos, de los cuales se exige una parte al contado y se conceden hasta 10 años de plazo para el resto, pagando 9% de interés al año; darán pormenores:

don **Luis Fernández**
en Pacaca ó el Licenciado don

Mauro Fernández
en estaciudad

San José, Febrero de 1897.